
Arturo Herrera Robles

La seguridad pública
y la participación ciudadana en Veracruz



**La seguridad pública y
la participación ciudadana en Veracruz**

Dr. Alfredo Zavaleta

El texto del doctor José Alfredo Zavaleta Betancourt, publicado por la Universidad Veracruzana, es el resultado de una investigación de carácter cualitativa, apoyada con algunos datos cuantitativos. Para esto el autor tomó como punto de partida los siguientes indicadores: desempleo, urbanización, alternancias, desencanto religioso y migración. El texto está dividido en tres interesantes capítulos. El primero se refiere a las tasas delictivas y su correlación social, el segundo aborda los programas implementados en Veracruz; y el tercero abarca todo lo que se refiere a la participación ciudadana.

En la obra, el autor,



quien también se desempeña como maestro visitante de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, realiza un análisis detallado sobre las causas de la delincuencia, y su forma de combatir. Para esto propone tres niveles de prevención. El primero se refiere a procurar que no se cometa el delito, el segundo a la impartición de justicia, y el tercero tiene que ver con la readaptación del delincuente.

A lo largo del trabajo, el autor hace una diferenciación entre los programas de "ciudades seguras" y el programa de "cero tolerancia" ya que el primero tiene un enfoque social en el cual hacen hincapié en la atención de la salud, la educación, y los servicios públicos, mientras que el segundo corresponde a la mano derecha del Estado en el cual sus objetivos son la limpieza de clase y el aumento de las penas como un mecanismo para resolver la delincuencia.

Zavaleta resalta que el esfuerzo que hace el gobierno federal por incluir la participación ciudadana en la seguridad pública es un asunto reciente y además está limitado como él lo menciona a sólo opinar, sugerir, denunciar y monitorear.

Otra de las experiencias

que menciona el autor de este libro y que comparte con los lectores es cómo se han organizado los ciudadanos para hacer frente a la delincuencia, y como ejemplo cita la delegación Benito Juárez en el Distrito Federal, donde se formaron comités vecinales, mismos que prepararon paquetes de estímulos que dieron a los policías. Por otra parte se interpreta que han sido pocos los municipios en los cuales se ha impulsado la participación ciudadana en relación a la seguridad pública. En el caso específico de Veracruz se instalaron consejos, comités y subcomités pero sólo con el afán de legitimar las acciones de gobierno en materia de seguridad pública.

El autor, además, plantea algunas experiencias de ciudades como Buenos Aires, Argentina, Sao Paulo, Brasil y Santiago de Chile.

Igualmente, aborda el debate legislativo en el cual se discute el tema de la seguridad, el planteamiento que hacen los partidos políticos a través de sus diputados en el congreso local de Veracruz. Por una parte, afirma que el PRD discute la necesidad de analizar las causas de la delincuencia y cómo la política neoliberal es un obstáculo para crear

mejores condiciones de seguridad pública. Sin embargo para el PRI no es necesario debatir las causas de la delincuencia sino crear las leyes necesarias para terminar con este problema. Para el autor del libro es importante que se discutan tanto los asuntos sociales como los jurídicos de la delincuencia.

Menciona que en los gobiernos de Agustín Acosta Lagunas, Fernando Gutiérrez Barrios, Dante Delgado, Patricio Chirinos y Miguel Alemán (1980-2002) se caracterizaron por utilizar a la seguridad pública como mecanismo de represión contra niños de la calle, obreros, campesinos, indígenas, etc. Se violaron sistemáticamente los derechos humanos y las libertades políticas.

El autor enfatiza sobre la necesidad de la ciudadanía de la seguridad pública donde es necesario que las organizaciones de la sociedad civil se integren a la planificación y diseño de políticas de seguridad pública. Asimismo, aborda el tema de la ciudadanía de las instituciones y destaca el papel de los partidos políticos que son insensibles a los esfuerzos que realiza la sociedad civil organizada, ya que en lugar de involucrarse sólo

se preocupan en tratar de ganar elecciones. El texto está lleno de información valiosa que no aproxima a la realidad que vive Veracruz en materia de seguridad pública, así mismo es un documento valiosísimo para el análisis comparativo con otras investigaciones que se pudieran realizar en algunos municipios del país. Dado los últimos acontecimientos, el texto se impone como una lectura obligada, no obstante que se trata de un análisis de caso regional, me parece que se pueden extraer bastantes experiencias para el resto del país.
